

**Rassegna Stampa 2025-10 dall'8 al 21 settembre 2025**

**A cura di Simona Berhe e Federico Goddi**

**Stampa estera: *L'Osservatore Romano* (Vaticano),**

***The Guardian, The Observer* (UK)**

**Conflitto russo-ucraino**

La notizia dello sconfinamento di droni russi in Polonia viene percepita da alcune testate come un avvenimento in grado di innescare una catena di eventi militari, fino al rischio di una possibile guerra mondiale <sup>1</sup>: sul *Corriere della Sera* Monica Guerzoni richiama l'attentato di Sarajevo del giugno 1914 <sup>2</sup>.

**Conflitto in Medio Oriente**

Il conflitto in Medio Oriente alimenta riflessioni e dibattiti: ad esempio, Pier Giorgio Ardeni ragiona intorno al paradigma della *fine della storia* applicato alla vicenda di Gaza <sup>3</sup>. Ritorna poi la questione — che non è soltanto lessicale — legata all'utilizzo del lemma *genocidio*: il *Fatto quotidiano* riporta le dichiarazioni di Chris Sidoti, avvocato australiano membro della Commissione d'inchiesta dell'Onu per i Territori palestinesi occupati, che definisce l'offensiva israeliana a Gaza un genocidio in base alla Convenzione di Ginevra del 1948 <sup>4</sup>, mentre *la Repubblica* ospita un'intervista ad Avraham Burg, ex presidente della Knesset che, in riferimento a Netanyahu, cita il precedente di Slobodan Milošević condannato dalla Corte Internazionale di Giustizia per crimini contro l'umanità <sup>5</sup>. In un corsivo cronachistico sulla battaglia di Gaza City, Gianluca Di Feo ricorda altri due assedi: Stalingrado e Grozny, la capitale della Cecenia devastata dalle forze armate russe nel 1994 e nel 1999 <sup>6</sup>.

Gian Antonio Stella richiama la figura di Golda Meir e il rapporto dell'ex premier di Israele con la guerra <sup>7</sup>. Sul domenicale de *The Guardian* viene ricordato il tornante storico del 1967 con la vittoria di Israele sugli eserciti arabi nella Guerra dei sei giorni <sup>8</sup>. *La Repubblica* riporta la notizia dell'arresto da parte dall'Autorità nazionale palestinese di Mahmoud Khader Abed Adra, alias Hicham Harb, considerato la mente degli attentati che colpirono le comunità ebraiche di Roma e Parigi nel 1982 <sup>9</sup>.

**Tra le due guerre, fascismo, nazismo**

Su *Domani*, Mirco Carrattieri ragiona intorno alla memoria debole dello sbarco in Sicilia, che riflette la visione dell'isola come «una eccezione o una periferia» <sup>10</sup>. Su *Il Foglio* si dà spazio a una «storia rimossa», ovvero la vicenda dell'isola britannica di Alderney, occupata dai nazisti e che rappresenta «una macchia nella storia del paese [che] avvelena la narrazione del paese unico a opporsi alla follia nazista» <sup>11</sup>.

*The Guardian* dedica il consueto spazio alla Seconda guerra mondiale, con un articolo riguardante il coinvolgimento dell'azienda Weleda nella fornitura di una crema “antigelo” usata da Sigmund Rascher, un medico delle SS, sui prigionieri a Dachau. Il prodotto, tra agosto 1942 e maggio 1943, fu destinato ad esperimenti di ipotermia <sup>12</sup>. *Il manifesto* propone un articolo sui post generati con l'IA che contengono testimonianze false o storicamente imprecise sull'Olocausto <sup>13</sup>. La vicenda di Porzus è rievocata da Giampiero

Mughini, a partire dal libro di Gabriele Ranzato, per ribadire la pluralità di posizioni interne al movimento partigiano <sup>14</sup>.

La figura di Céline, oltre a una riflessione sul collaborazionismo, è al centro dell'intervista ad Alain de Benoist <sup>15</sup>. Intorno alla vita dello scrittore ruota anche un articolo de *Il Fatto quotidiano* che pubblica uno stralcio di una sua opera <sup>16</sup>.

L'esplosione della violenza politica negli USA stimola una comparazione tra quel paese e la Germania alla vigilia della salita al potere di Hitler: Siegmund Ginzberg parte dall'assassinio di Horst Wessel come esempio di costruzione di un martire da parte di una forza eversiva e poi di un regime totalitario <sup>17</sup>. Nella ricerca di precedenti storici, comparazioni, assonanze tratte dal passato, non può mancare la carrellata di presidenti USA assassinati, assieme a membri del Congresso e altre autorità <sup>18</sup>.

### **Italia repubblicana**

Sul *Domani* si richiama la vicenda della condanna contro il vescovo di Prato, accusato di aver diffamato una coppia sposata civilmente nel 1956 <sup>19</sup>. *Il Foglio* ospita un *girotondo* di opinioni intorno al tema del *voto cattolico*, proponendo una lettura storica <sup>20</sup>.

Le recenti polemiche politiche offrono a Pino Corrias l'occasione di dettagliare una prosopografia degli anni di piombo <sup>21</sup>. L'intervista al fotografo Umberto Cicconi è l'occasione per rievocare la figura di Bettino Craxi <sup>22</sup>.

### **Anniversari, ricorrenze, morti**

L'istituzione della Giornata dedicata agli internati militari italiani è messa in evidenza da diverse testate, tra cui il *Corriere della Sera*, con un articolo di Maurizio Caprara <sup>23</sup>. La strada della prigionia dell'IMI Giuseppe Lazzati, futuro rettore della Cattolica, viene ripercorsa sulle colonne dell'*Avvenire* <sup>24</sup>.

In occasione dei 50 anni dalla morte di Pasolini, la Fondazione Corriere della Sera ha promosso la pubblicazione degli interventi dell'intellettuale friulano sul quotidiano di via Solferino: nel recensire l'opera, Paolo di Stefano ripercorre la genesi e lo sviluppo del rapporto tra la testata milanese e Pasolini, enfatizzando la svolta operata da Ottone, dal 1972 direttore del *Corriere della Sera* <sup>25</sup>. *Il manifesto* celebra l'anniversario della Rivoluzione dei garofani <sup>26</sup>. Si ricordano gli 89 anni dalla fucilazione del poeta spagnolo Garcia Lorca <sup>27</sup> ed i cento dalla nascita di Luigi Pintor <sup>28</sup>. Le vicende legate alla scalata a Mediobanca suggeriscono a Michele Masneri un ritratto di Enrico Cuccia, a 25 anni dalla sua scomparsa <sup>29</sup>.

Ricorrono i 150 anni dalla fondazione della Società del Verbo divino, dedita alle missioni evangeliche <sup>30</sup>.

La stampa ricorda la dipartita di: Giorgio Armani <sup>31</sup>, Stefano Benni <sup>32</sup>; Robert Redford <sup>33</sup>. Cadono invece gli ultimi dubbi su quella di Francisco Tenório Cerqueira Júnior, musicista brasiliano, vittima della dittatura argentina nel 1976 <sup>34</sup>.

### **Varie**

*Il Foglio* ospita un'ampia riflessione di Julia Kristeva sul *malessere occidentale* <sup>35</sup>; sotto altre spoglie, la questione ritorna nell'intervento di Galli della Loggia (a commento del volume di Belardelli) sul valore della storia e nella riflessione di Michele Silenzi sullo studio e la narrazione della storia (e sulla lezione di Benjamin) <sup>36</sup>. *Il Fatto* accoglie un corsivo di Franco Cardini sull'Islam <sup>37</sup>.

Sport e colonialismo si ritagliano uno spazio su *The Guardian* <sup>38</sup>. Maurizio Di Fazio enumera una serie di grandi sconfitte belliche determinate dalle condizioni climatiche <sup>39</sup>.

In un'intervista, Alessandra Mussolini rivela i tradimenti di Rachele Mussolini nei confronti del marito <sup>40</sup>. Antonio Gnoli traccia un notevole profilo di Ernesto Bonaiuti, tra i soli dodici professori che non giurarono fedeltà al fascismo <sup>41</sup>.

## Recensioni

I quotidiani recensiscono: il volume di Roberto Pertici su Renan <sup>42</sup>; la biografia di Tullio Terni curata da Pierluigi Battista <sup>43</sup>; l'ultimo volume di Renzo Guolo che richiama le vicende del *Collegio di sociologia* <sup>44</sup>; il saggio di Salvatore Vitiello sul teologo Rahner <sup>45</sup>; la riedizione di un libro del filosofo Guido Calogero sulla scuola <sup>46</sup>; la traduzione del volume di McHugh sulla dottrina sociale della chiesa da Leone XIII a Leone XIV <sup>47</sup>; la pubblicazione del diario di don Alfonso Cairoli <sup>48</sup>; un saggio sulla vicenda di Gertude Bell <sup>49</sup>; un volume di Giovanni Mari su Goebbels e la propaganda <sup>50</sup>; il saggio di Jacopo Lorenzini <sup>51</sup>; l'opera più nota di Shirin Ebadi <sup>52</sup>; un libro del filosofo Roberto Esposito sul fascismo <sup>53</sup>; l'affresco storico sulla Bessarabia di Christian Mungiu <sup>54</sup>; un testo di Elena Gaetana Faraci <sup>55</sup> ed un volume sullo scrittore e giornalista francese Olivier Guez <sup>56</sup>. Sul *Domani* è segnalata la mostra fotografica con al centro la storia del giornalismo d'inchiesta siciliano <sup>57</sup>.

---

<sup>1</sup> Tonia Mastrobuoni, *L'attacco Droni russi abbattuti in Polonia "Guerra mondiale vicina"*, la Repubblica, 11/9/2025.

<sup>2</sup> Monica Guerzoni, «Siamo su un crinale come nel 1914. Il rischio è un baratro di violenza incontrollata», Corriere della Sera, 11/9/2025.

<sup>3</sup> Pier Giorgio Ardeni, *Se la distruzione di Gaza è l'ultima "fine della storia"*, Domani, 9/9/2025.

<sup>4</sup> Riccardo Antoniucci, «È un genocidio per 4 criteri su 5, ne basterebbe uno: gli Stati agiscano», Il Fatto quotidiano, 17/9/2025.

<sup>5</sup> Gabriella Colarusso, *Burg "Il posto di Netanyahu è al tribunale dell'Aia come i tiranni criminali"*, la Repubblica, 19/9/2025.

<sup>6</sup> Gianluca Di Feo, *L'attacco Fuoco, acciaio, ira in strada come a Stalingrado per stanare l'ultima brigata*, la Repubblica, 17/9/2025.

<sup>7</sup> Gian Antonio Stella, *Golda Meir, la guerra stupidaggine immensa*, Corriere della Sera, 17/9/2025.

<sup>8</sup> The Observer, *One village, one week in the war for the West Bank*, The Observer, 21/9/2025.

<sup>9</sup> Giuseppe Scarpa, *L'Anp arresta terrorista ricercato in Francia ideò anche l'attentato alla sinagoga di Roma*, la Repubblica, 20/9/2025.

<sup>10</sup> Mirco Carrattieri, *Guerra e pace nella Sicilia del 1943. Quanto poco ricordiamo lo sbarco*, Domani, 8/9/2025.

<sup>11</sup> *I nazisti arrivarono eccome in Gran Bretagna. Una storia rimossa*, Il Foglio, 9/9/2025.

<sup>12</sup> Kate Connolly, *Weleda allegedly supplied cream used on prisoners in Dachau by SS doctor*, The Guardian, 10/9/2025.

<sup>13</sup> Leonardo Bianchi, *Quei fake sull'Olocausto per guadagnare like*, ilmanifesto.it, 9/9/2025.

<sup>14</sup> Giampiero Mughini, *Porzus, anno 1945. Quando si era pronti a sacrificare un pezzo d'Italia*, Il Foglio, 9/9/2025.

<sup>15</sup> Marc Laudelout, *"Profeta e visionario sul nostro presente. Il collaborazionista? Snobbato dai nazi"*, ilgiornale.it, 18/9/2025.

<sup>16</sup> Il Fatto quotidiano, *Londra, soldati e pollastre. Céline nella città di luci e bordelli*, Il Fatto quotidiano, 15/9/2025.

<sup>17</sup> Siegmund Ginzberg, *Come si intossica un popolo*, Il Foglio, 20/9/2025.

<sup>18</sup> Maurizio Stefanini, *America in nero*, Il Foglio, 20/9/2025.

<sup>19</sup> Giulia Merlo, *Il matrimonio civile? È peccato. Gli sposi diventano «concubini»*, Domani, 20/9/2025.

<sup>20</sup> *La nuova libertà del voto cattolico*, Il Foglio, 8/9/2025.

<sup>21</sup> Pino Corrias, *Giorgia Hobbit e i cattivi maestri*, Il Fatto quotidiano, 17/9/2025.

<sup>22</sup> Alessandro Fulloni, «Le mie foto a Bettino Craxi, fino al suo ultimo giorno. Sapeva delle monetine pronte ma disse: non mi interessa», Corriere della Sera, 18/9/2025.

- 
- <sup>23</sup> Maurizio Caprara, *Il piano segreto di Mussolini per reclutare gli internati militari*, Corriere della Sera, 19/9/2025; Monica Guerzoni, *I soldati che dissero no a Salò e il tributo di Mattarella: «Si dimostrarono dei patrioti*, Corriere della Sera, 20/9/2025.»
- <sup>24</sup> Vincenzo Grienti, *Lazzati, la forza della fede nel lager degli internati militari italiani*, Avvenire, 18/9/2025.
- <sup>25</sup> Paolo di Stefano, *Pasolini, il supergiornalista*, Corriere della Sera, 11/9/2025.
- <sup>26</sup> Marcello Lorrai, *25 aprile 1974: canzoni di libertà, memorie sulla rivoluzione portoghese*, ilmanifesto.it, 10/9/2025.
- <sup>27</sup> Maria Pia Farinella, *García Lorca e la Spagna, 89 anni di mistero e immortalità*, Il Foglio, 20/9/2025.
- <sup>28</sup> Costantino Cossu, *Luigi Pintor: Cagliari gli dedicherà un luogo storico*, ilmanifesto.it, 21/9/2025.
- <sup>29</sup> Michele Masneri, *Memento Cuccia*, Il Foglio, 13/9/2025.
- <sup>30</sup> Roberto Paglialonga, *Missionari per portare la luce di Dio in un mondo ferito*, L'Osservatore romano, 8/9/2025.
- <sup>31</sup> Mario Platero, «Con American Gigolò Giorgio ha cambiato il modo di vestire degli uomini americani», Corriere della Sera, 8/9/2025; Brunella Giovana, *Armani, ultimo viaggio nel borgo dell'infanzia "Ha fatto sognare tutti"*, la Repubblica, 9/9/2025. Mark Sweney, *Giorgio Armani's will says his brand should be sold or seek IPO*, The Guardian, 12/9/2025.
- <sup>32</sup> Paolo di Stefano, *Fantastico sovversivo Benni*, Corriere della Sera, 10/9/2025; Alberto Rollo, *La scrittura jazz di Stefano Benni. Un elastico tra comico e fantastico*, Domani, 10/9/2025; Crocifisso Dentello, *Bar sport chiuso per lutto*, Il Fatto quotidiano, 10/9/2025; Michele Serra, *Benni, la fantasia contro il potere come arma*, la Repubblica, 10/9/2025.
- <sup>33</sup> Massimiliano Castellani, *Addio Robert Redford, Hollywood in lutto*, Avvenire, 16/9/2025; Andrew Pulver, *Robert Redford, giant of American cinema, dies aged 89*, The Guardian, 16/9/2025; Maurizio Porro, *L'antidivo di Hollywood*, Corriere della Sera, 17/9/2025; Gabriele Romagnoli, *Le tante vite di Redford il divo che si batteva per un'America migliore*, la Repubblica, 17/9/2025; Federico Pontiggia, *L'ultima stangata. Redford: Addio all'attore e regista*, Il Fatto quotidiano, 17/9/2025.
- <sup>34</sup> Harriet Barber, *Fate of army's victim revealed 50 years on*, The Guardian, 15/9/2025.
- <sup>35</sup> Julia Kristeva, *Il malessere occidentale*, Il Foglio, 8/9/2025.
- <sup>36</sup> Ernesto Galli della Loggia, *Il passato messo all'angolo*, Corriere della Sera, 19/9/2025; Michele Silenzi, *La battaglia per la storia (e quindi anche per il presente) è già persa*, Il Foglio, 18/9/2025.
- <sup>37</sup> Franco Cardini, *Il nostro occidente ringrazi l'Islam*, Il Fatto quotidiano, 9/9/2025.
- <sup>38</sup> Carlos Mureithi, *Black Kenyans claim colonial-era sport*, The Guardian, 13/9/2025.
- <sup>39</sup> Maurizio Di Fazio, *Scende la pioggia, si perde la guerra: da Noè ai nazisti*, Il Fatto quotidiano, 14/9/2025.
- <sup>40</sup> Aldo Cazzullo, *«La vera storia di quando nonna Rachele tradì Benito. Lei lo fece per dimostrargli che non era alla sua mercè»*, Corriere della Sera, 20/9/2025.
- <sup>41</sup> Antonio Gnoli, *Buonaiuti, il prete che disse no al duce e ai vizi della curia*, la Repubblica, 9/9/2025.
- <sup>42</sup> Paolo Mieli, *La disfida su Gesù nell'Italia neonata*, Corriere della Sera, 16/9/2025.
- <sup>43</sup> Giancristiano Desiderio, *Lo scienziato «ucciso» due volte*, Corriere della Sera, 17/9/2025.
- <sup>44</sup> Renzo Guolo, *Il sacro, il potere e la porta sul caos. La sfida del Collegio di sociologia*, Domani, 9/9/2025.
- <sup>45</sup> Gerhard Ludwig Müller, *Profeta o demolitore. Karl Rahner; chi era davvero costui?*, Il Foglio, 10/9/2025.
- <sup>46</sup> Maurizio Crippa, *Quando la scuola era futuro*, Il Foglio, 13/9/2025.
- <sup>47</sup> John Lyndon McHugh, *Edificando la città di Dio nella terra degli uomini*, L'Osservatore Romano, 9/9/2025.
- <sup>48</sup> Vincenzo Grienti, *Da Roma allo Stalag VI*, L'Osservatore Romano, 18/9/2025.
- <sup>49</sup> Eleonora Barbieri, *"I sogni d'Impero e d'eternità della donna che creò l'Iraq"*, ilgiornale.it, 16/9/2025.
- <sup>50</sup> Enrico Paventi, *Antisemitismo, disinformazione, guerra: l'impresa nazista della «lingua del popolo»*, ilmanifesto.it, 20/9/2025.
- <sup>51</sup> Enrico Paventi, *Il lungo e contrastante dopoguerra dell'esercito*, ilmanifesto.it, 11/9/2025.
- <sup>52</sup> Gabriella Colarusso, *Ebadi: «La democrazia è un fiore da preservare anche in Europa»*, la Repubblica, 11/9/2025.
- <sup>53</sup> Roberto Ciccarelli, *Quella macchina della sopraffazione*, ilmanifesto.it, 11/9/2025.
- <sup>54</sup> Roberto Merlo, *Tania Ionascu, nonna dalla biografia bessaraba*, ilmanifesto.it, 12/9/2025.
- <sup>55</sup> Elio Cappuccio, *C'è un'ombra lunga del bonapartismo*, Avvenire, 8/9/2025.
- <sup>56</sup> Eugenio Giannetta, *Lo scrittore. Guez: «Vi racconto Gertrude Bell, madre silenziosa dell'Iraq moderno»*, Avvenire, 19/9/2025.
- <sup>57</sup> Simone Olivelli, *La mafia, il sangue, gli scoop. Scatti dell'isola dei cronisti*, Domani, 16/9/2025.